
2019 年 8月 6日,《中国心血管健康与疾病报告 2019》（以下简称“年报”）

编委会会议在北京举行。国家心血管病中心主任、中国医学科学院阜外医院院长

胡盛寿院士，国家心血管病中心樊静副主任，以及国家心血管病中心阜外医院高

润霖院士、顾东风院士，北部战区总医院韩雅玲院士，以及年报编委会专家、编

写组成员等出席了会议。   

 

会议由高润霖院士主持。他指出，中国心血管病报告自出版以来取得了不少成绩，

受到各方面肯定，年报资料也有着广泛的引用率，今年在胡盛寿院长的领导下，

进一步改进，可以办得更好，更适合大健康国家卫生战略的形势。  

胡盛寿院士首先代表国家心血管中心，对各位专家在过去的 14 年中对中国

心血管病报告的鼎力相助表示衷心感谢，并阐述了改版的目的和意义。  

他指出，2016年中央召开了全国卫生与健康工作会，突出强调以预防为主、以基

层为重点的方针。近期，国务院印发了《国务院关于实施健康中国行动的意见》，

对“健康中国”关注程度之高前所未有。如何适应国家形势，把我们的年报编辑

工作做得更好，是召开此次编委会最重要的背景。  

在前期的准备工作中，年报工作组召开了三次筹备会，对如何使得年报更符

合“健康中国”发展的需要进行了讨论，突出两个方面的变化。  

第一就是以往年报主要强调心血管疾病，现在要突出国家健康政策以疾病为

中心向以健康为中心转变的主题，所以年报也要做相应的调整。前期年报筹备组

对年报编写做了比较大的改版，强调了以健康为中心，使年报受众人群更加广泛，

不仅是专业人士、政府部门、媒体工作者，还要进一步推动大众层面对心血管健

康知识的获取和了解。  

第二是编委会的组成也做了调整，根据前几届编委会工作的经验，改版后，

为提高编辑水平，加入了国内从事心血管研究更加有经验的知名专家和学者，希

望得到他们的帮助和支持，使年报更加受到关注。  

另外，也加入一些年富力强的心血管防控方面的工作者。希望在新一届编委会的

努力和鼎力支持下，年报编辑更加出色，以实际行动提升国家心血管防控的整体

水平，对“以健康为中心”的号召做出实质性贡献。  



王增武教授对以往年报工作的情况以及改版后的新版年报的编撰计划、编撰

内容和要求、进度安排等做了具体说明。年报在 2005 年启动，2006 年 12 月发

布第一期。 

  年报发布当年即因其创新性和重要性入选十大学术新闻，2015 年纳入国家

卫健委五大资讯之一，为政府、医学研究、诊疗机构及社会各界开展更为有效的

心血管病防治研究工作做出了贡献。每年出版中英文版，概要单行本，并在多本

杂志上以中英文发表。  

年报编写特别强调及时反映心血管病防治的现况、展示过去一年来在心血管

领域的变化、亮点、问题、思考、下一步的设想，同时强调及时总结经验，避免

成为泛泛的科普资料和综述之类。 

  为体现实现心血管全生命周期的健康管理、体现以疾病为中心向健康为中心

转化，践行“健康中国”策略的宗旨，年报题目改为《中国心血管健康与疾病报

告》。  

与会的各位专家对胡院长提出的改版建议表示非常的赞同，并表示将尽全力

支持年报工作。同时对年报的目录、六大版块内容和编写方法等进行了充分的讨

论，有修改、有补充、有完善。第一部分心血管健康行为，根据大家的建议，各

章节的名称和排列顺序调整为控烟、合理膳食、身体活动、健康体重。  

另外考虑到心理因素对心血管健康的影响，特别增加了“心理健康”。同样，

第四部分也把“先天性心脏病”顺序进行了调整，增加了“静脉血栓栓塞性疾病”。

对“家族史和遗传因素“建议可一般性介绍，暂不考虑作为危险因素单独罗列。  

 

 

年报要求入选的材料必须是有代表性、已发表的、高质量的中国心血管健康和疾

病预防、诊断和治疗方面的研究结果，包括大样本横断面和队列人群流行病学调

查、随机对照临床研究、大样本注册登记研究和社区防治典型案例等，这些入选

的材料需经编委会专家的集体讨论，以力求全面、准确和完整，充分体现国家的

代表性和权威性。  

会上也对各部分负责人、联络人、执笔人的职责和分工进行了说明。各版块

负责人对编撰内容的科学性和方向性进行把关、对终稿内容进行审定；协调人与

负责人共同负责，起到上下连接的作用，及时与执笔人联系，分配好编撰任务，

了解编撰进度，并对编撰内容进行审核，确定稿件内容符合要求，并将修改意见

反馈给执笔人进一步修改。执笔人在这次会议后，查阅文献，一个月完成初稿的

编写。整个年报的出版、发行争取在明年 2月前完成。  



最后，樊静副主任代表年报工作组做了会议总结。她指出，本次会议是非常

重要和高效的会议，对新版年报从目录和内容做了非常充分的讨论，大家都提出

了很多和很好的建议和意见，使年报的目录和内容更加丰富、完善和科学。  

从 2005 年开始，年报的编辑和出版一直是心血管领域的大事。今年的年报改版

又是编辑出版中的大事，在座的各位专家有缘一起参与到这个工作中是非常有意

义的。今年年报的编写工作时间紧、任务重，又面临着年报的改版，有新增加的

章节、内容、新加入的同志，还需要熟悉和磨合过程。希望各个组在今天的会后

尽快进入工作状态，在繁重的医教研工作的前提下，分配好时间和任务，保证高

质量完成年报工作。  

樊主任要求年报秘书组人员做好全方面的服务工作，将改版后的目录，统一

模板、统一编写要求的详细信息发个每位专家。希望在大家的共同努力下，如期、

顺利、高质量完成年报的编写工作。  

国家心血管病中心年报编辑工作组将积极跟进，与相关专家及执笔者保持沟

通，确保年报如期出版发行。 


